
本报公益热线
随时为您服务

气象热线：96706 律师服务：96706148

公告挂失：96706 票务热线：96706369

全省市
话收费[ ]

权力“借壳”，天价螺帽不奇怪
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时评

柳州交警的“聪明”之处就在于他们借助驾协这个中介，披上行业协会的一层

外衣，借壳生财。

□本报评论员 沙元森

游资、热钱确实可以推
高物价，但是比起市场化的
权力，它们的能量就有些小
巫见大巫了。

日前，广西柳州市交警
部门推行新的机动车固封装
置，每个号牌的4个安装孔
均须安装新的固封螺帽，一
套固封装置售价27元。而依
照国家有关部门及广西壮族
自治区交警部门明文规定，

固封螺帽每个售价1元。

这个生意做得真是一本
万利，商界精英都未必有这
么厉害的赚钱手段。天价螺
帽为什么不愁销路，因为包
装上面写着“广西区柳州市
车管所专用固封”，并且由柳
州市机动车驾驶人协会独家
销售。有了“专用”标志和独
家销售的渠道，这种螺帽就
不再是一般市场上的螺帽
了，它已经变成了“大盖帽”

笼罩下的螺帽，车主不但必
须买，还不能讨价还价。

经过新华社等媒体曝光
之后，负责在发票上盖章的
柳州市驾协服务中心涉嫌

“利用行业垄断地位或指定
服务地位强制服务”，违反了
国家发改委《关于开展全国
行业协会收费专项检查的通
知》的明令要求，当地物价部

门已经介入调查，天价螺帽
的市场大概就到此终结了。

但是，如果围绕螺帽的调查
仅止于此，显然是抓大放小，

让介入市场并从中牟利的权
力部门得以金蝉脱壳。

均价1元的螺帽，一套4个
竟卖到27元，哪个做生意的不
羡慕这样的利润，为何最后只
有柳州市驾协独揽了这块肥
差，其中有没有见不得人的

“猫腻”才是问题的关键。事实
上，柳州交警为配合天价螺帽
的销售也是不遗余力，他们把

“号码固封不规范”作为“四个
必查”的内容之一，又是罚款，

又是计分。正是有了公权的保
驾护航，柳州驾协才能生意兴
隆、财源滚滚。

面对公众和舆论的质疑，

柳州交警施出太极推手，把责
任都推给了柳州驾协。驾协不
过是个以机动车驾驶员为主
体的非营利性组织，在交警部
门的指导下开展对会员的管
理、教育、服务工作，可以想
象，当接过柳州交警抛来的

“烫手山芋”时，驾协一定会毫
不犹豫地捧在手中，勇敢地承
担一切过失。这也许是他们在
事先就分配到的角色。

受不了利益的诱惑，一些
地方的权力部门曾经赤裸裸
地介入市场，这引起了群众越
来越强烈的反感，公权牟利也
逐渐成了危险的事情。而柳州
交警的“聪明”之处就在于他
们借助驾协这个中介，披上行

业协会的一层外衣，借壳生
财。只通过指定经营权获利，

而不直接涉足市场买卖，既捞
实惠，又保安全，柳州交警的
做法可谓一举双得。只是，驾
协与交警的关系非同一般，垄
断的买卖又做得太嚣张，让人
不能不联想柳州交警在幕后
扮演了何种角色。

无论柳州驾协最终会得
到物价部门怎样的处罚，试
图置身于外的柳州交警都必
须给公众一个说法，为什么
在事关公共服务的固封装置
经营上会出现独家垄断？那
些天价螺帽的利润究竟流进
了谁的腰包？

发生在柳州的天价螺帽
事件再次提醒我们，反腐不
仅要遏制权力的直接变现，

还要警惕权力的“借壳上
市”。对于关系到公共服务的
特许经营，仅仅让权力部门
让出经营权还是不够的，还
必须借助公众的监督和市场
的竞争，让这个转让过程更
加透明，以免让权力部门上
演左手倒右手的戏法。

网络总结

年终又至，一提起写总
结就犯愁、害头疼的小吴，往
年都是提前找我帮他润色。

这次，眼看12月份就要过去
了，他还没有半点“请”我的
意思，我实在忍不住，就问他

是不是另请高明了，谁知他
却得意洋洋地对我说：“今年
的年终工作总结我早已从网
络上精挑细选地下载好了，

只要改改名字，要多精彩的
总结都能办到。” (马洪利)

“普法考试”

周六，全镇教职工都来我
校参加普法考试。走进考场，

桌子早已拉开，每张桌子上都
贴着考生考号、所在单位等情
况，形式与高考、中考一模一

样。试卷发下来，正反两面都
有试题，并且都有密封线。接
着就发放答案，人们涌上去争
夺答案。这样的普法考试，真
是有些无法无天的味道。(曲征)

□晏 扬

12月17日，北京市海淀区林萃路上的

“最牛钉子户”终于被拔掉，但拆迁方和被

拆迁人均拒绝透露补偿款数额。2006年，

因拆迁补偿问题没有谈拢，房主徐景明拒

绝搬迁，其房屋在林萃路中央占据四年，造

成严重交通拥堵。(12月19日《京华时报》)

北京居民徐景明无疑称得上“史上最牛

钉子户”，不仅因为这个“钉子户”盘桓道路

中央长达四年之久，而且因为这个“钉子户”

对抗的是公共利益而非商业利益，正因如

此，当这个“钉子户”四年如一日严重影响道

路交通时，人们的态度逐渐发生了变化，其

收获的不仅有同情、理解和支持，还有埋怨、

指责和愤怒——— 我相信，很多路经此地的司

机都会对这个“钉子户”感到不满乃至愤恨。

能够成为“最牛钉子户”必须有一个大

前提，那就是他没有遭到强拆，从这个角度

看，被拆迁人徐景明是幸运的，而当地拆迁

方也保持了最大的克制。但是，在这场利益

博弈中，双方显然都绑架了公共利益，被拆

迁人以长期占道、损害公共利益作为争取个

人利益的筹码，而拆迁方则以维护公共利益

为由，拒绝满足被拆迁人的要求。显然，在这

里，公共利益只是被当作筹码，而不是双方

真正关心的东西，在这场利益博弈中，受损

最严重的恰恰是公共利益。

人们希望当事方能够开创一个合理渠

道，希望此事的解决能够成为一个范本。然而

很遗憾，北京“最牛钉子户”是怎样拔掉的，最

终的拆迁补偿以什么为标准，具体数额是多

少，这些都成了谜团，一场个人利益与公共利

益的博弈就这样以不明不白的方式终结。

这显然是令人失望的，也是很不应该

的。我们希望维护被拆迁人的个人利益，公

共利益不能绝对凌驾于个人利益之上；同

时，我们当然希望公共利益得以维护，不能

以损害公共利益为代价满足不合理的个人

利益诉求。拆迁补偿款究竟是多少，是以什

么为标准确定的，有关方面应该向公众交待

清楚，公众对此有知情权，有权讨论政府支

付的拆迁补偿是高是低。这对于今后被拆迁

人正确维权具有引导作用，对于关系到公共

利益的拆迁具有借鉴意义。总之，人们希望知

道这场个人利益与公共利益的博弈究竟是怎

样收场的，其中的启示是什么，教训在哪里。

上周，“新拆迁条例”第二次公开征求

社会意见，当此之时，北京“最牛钉子户”

是怎样拔掉的，应该成为一只可供解剖的

“麻雀”，让人们通过这一实例更准确地探

索“新拆迁条例”的政策走向，在个人利益

与公共利益之间寻找更好的平衡点。从这

个角度看，我们更加期待北京拔掉“最牛

钉子户”的相关细节能够及时公开。

北京“最牛钉子户”是怎样拔掉的
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